Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

8. Stand und Fortgang der Katastervermessung im Jahre 1907

urn:nbn:de:bsz:31-220978

Bon den 1747 Gemeindeböcken gehörten den Gemeinden selbst 935 (d. s. 54 %), den 940 vertragsmäßig bestellten Bochaltern 812 (d. s. 46 %). Bon den Ziegenböcken standen in Selbstverpstegung der Gemeinden 394, während 1353 Böcke durch die bestellten Bochalter unterhalten wurden.

Nach obiger Darstellung gehört im Großherzogtum Baden das Farrenmaterial in seiner Rassenzugehörigkeit zum weitaus überwiegenden Teil, nämlich zu 187,9 % aller vorhandenen Farren, der großen Höhensselfen mit hellem Bigment (Simmentaler) an. Der Anteil der Krenzungstiere dieses Schlages ist auf 2,0 % der Gesantzahl der Zuchtsarren herabgspunken, und es steht zu erwarten, daß in einigen Jahren in ganz Baden, soweit auch großes Fleckvich gezüchtet wird, überhaupt nur uoch reinrassige Simmentaler zur Zucht Berwendung sinden. Bon den Karren der großen Höhensselfen mit hellem Bigment (Simmentaler) waren 35 % Original-Simmentaler, ein Beweis dasur, welcher Bert in Baden darauf gelegt wird, die einheimische Zucht durch Berwendung von Originalvatertieren stetig zu verbessen. Die Zucht der großen Höhensleckviehrasse hat damit in Baden einen Stand erreicht, wie ihn in seiner Gesantheit wohl kein anderes Land aufzuweisen hat. Den Simmentalern gegenüber tritt der Anteil der inländischen Schläge am Gesamtbestand sehr zurück; von den vorhandenen Farren gehörten 5,3 % dem Borderwälderz und 4,4 % dem Hinterwälderschlag an.

Bei den Ebern herrscht die große weiße Rasse bei weitem vor, und zwar gehören 47,2% der weißen Ebelschweinrasse an, während 46,5% dem weißen veredelten Landschlag zuzuzählen sind. Dem Baarschlag (Tigerschwein) gehören 3,9% der vorhandenen Eber an und 2,3% sind noch der unweredelten Landschweinrasse zuzurechnen.

Bon den Ziegenböcken gehört die Mehrzahl der vorhandenen Zuchttiere der weißen Edelziegenrasse an, nämlich 63,8% aller Böcke. Davon waren 11,7% Original-Saaner, die zur Berbesserung der Rasse eingeführt wurden. Auch hier tritt das Bestreben, die Zucht durch die Berwendung von guten, reinrassigen Batertieren zu fördern, deutlich in Erscheinung. Die übrigen Ziegenböck, die bei der Schau vorhanden waren, verteilen sich in ihrer Kassenzugehörigkeit ziemlich gleichmäßig auf die einheimischen Landschläge.

7. Stand und Aufstellung ber Lagerbucher am 31. Dezember 1907.

Das Großherzogtum zählte am Ansang bes Jahres 1907 nach den Angaben der Großh. Oberdirektion des Basser und Straßenbaus 2113 Gemarkungen. Durch Bereinigung mit den Nachbargemarkungen sind im Lause des Jahres abgegangen: Beiertheim, Kinkheim, Küppurr, Kleingemünd und Kohlenbach. Rach dem Stand vom 31. Dezember 1907 beträgt somit die Gesantzahl der Gemarkungen 2108. Hür 2041 dieser Gemarkungen waren die Lagerbücher Ende 1907 aufgestellt, bestätigt und an die Gemeinden abgegeben; davon waren im Jahre 1907 6 zum Abschluß gedracht worden. Die Anlage weiterer 11 Lagerbücher wurde noch im Jahre 1907 begonnen, die Vertigstellung steht aber noch aus. In 56 Gemarkungen ist die Lagerbuchausstellung überhaupt noch nicht in Angriff genommen, 24 der in Betracht kommenden Gemeinden sind jedoch bereits im Besich der Vermessungswerke; sür 22 ist die Katastervermessung im Gange, in 10 Gemeinden hat sie überhaupt noch nicht begonnen. In einer Anzahl von Gemeinden hat die Durchführung von Feldbereinigungen den Abschluß der Lagerbuchausstellungsarbeiten verzögert.

8. Stand und Fortgang ber Rataftervermeffung im Jahre 1907.

Nach den Ausstellungen der Großt. Oberdirektion des Wassers und Straßenbaus war die Katastervermessung für 2053 der im Großherzogtum bestehenden 2108 Gemarkungen vollendet und die Prüfung des Vermessungswerks abgeschlossen, sowie die Abgabe an die Gemeinden erfolgt. Für 2071 Gemarkungen waren die Heblisten aufgestellt, über 2076 Vermessungswerke hatten die Schlußverhandlungen stattgesunden, dei 2084 Gemarkungen war die Prüfung des Vermessungs-

werks vollendet und für 2098 die Bermessung Ende 1907 vergeben. Das Jahr 1907 selbst verzeichnet die Abgabe des Bermessungswerks an 7 Gemeinden, die Ausstellung von Heblisten sür 8 Gemeinden, die Bornahme von Schlußverhandlungen in 10 Gemeinden, die Prüsung des Bermessungswerks in 5 und die Vergebung der Vermessung in 1 Gemeinde.

9. Feldbereinigungen im Jahr 1907.

Die unter der Leitung der Großt. Oberdirektion des Wasser und Straßenbaus im Jahr 1907 ausgeführten und bestätigten Feldbereinigungen (14 Unternehmungen) erstreckten sich auf 17 Gemarkungen des Großherzogtums. Die bereinigte Gesamtsläche betrug rund 2481 ha. Der größte Teil dieser Unternehmungen (8 mit 1968 ha) kam im Kreis Mosbach zur Durchsührung und zwar im Bezirk Tauberbischossheim 4 mit 1231 ha, Mosbach 1 mit 279 ha, Vorberg 2 mit 372 ha, Wertheim 1 mit 86 ha. Die übrigen Unternehmungen entsallen auf den Bezirk Psorzsheim (1 mit 193 ha), auf den Bezirk Schönau (1 mit 151 ha), den Bezirk Lahr (1 mit 83 ha) und auf den Bezirk Bühl (3 mit 86 ha).

Außer diesen abgeschlossenen Feldbereinigungen waren im Berichtsjahr 35 Unternehmungen auf 36 Gemarkungen mit einer Gesamtsläche von 5646 ha durch Abstimmung gesichert und in Aussührung begriffen; 17 dieser geplanten Unternehmungen mit rund 3738 ha entsallen auf den Kreis Mosbach

Im Stadium der Borbereitung befanden sich 12 Feldbereinigungen am Ansaug dieses Jahres auf 12 Gemarkungen mit 1283 ha, wovon wieder 4 mit 1118 ha auf den Kreis Mosbach kommen.

10. Die privaten Fenerversicherungsunternehmungen im Großherzogtum Baden auf Schluß des Jahres 1907.

Nach dem Stand auf 31. Dezember 1907 waren im ganzen 46 private Fenerversicherungsunternehmungen zum Geschäftsbetrieb im Großherzogtum zugelassen. Die Zahl der Unternehmungen ist sich gegenüber dem Borjahr gleich geblieben, im Bergleich zum Jahre 1905 sind 3 neue hinzugekommen.

Ihrer Rechtsform nach werden 34 von den in Baden arbeitenden privaten Feuerversicherungsunternehmungen als Attiengesellschaften und 12 als Versicherungsvereine auf Gegenseitigkeit ihrer Mitglieder betrieben.

Bon biesen 46 Bersicherungsgesellschaften haben nur 4 ihren Sit im Großherzogtum selbst, 35 davon sind sonstige beutsche und 7 ausländische (4 englische, 1 französische, 2 schweizerische) Gesellschaften.

Bei 14 Gesellschaften — in der Mehrzahl der Fälle Brandversicherungskassen von Berufsorganisationen, wie Beamten, Geistlichen, Lehrern, Eisenbahnbediensteten, Werkmeistern u. dergl. sind nur Kahrnisse versichert.

Die bei den in Baden zugelassenen privaten Fenerversicherungsgesellschaften gegen Fenerschaden versicherte Gesamtzumme der badischen Versicherten belief sich am Schlüß des Berichtsjahrs auf insgesamt 3.663 354 628 Me, wovon 3.440 298 562 Me oder 93,91 % Fahrnisversicherungen und nur 223 047 066 Me oder 6,00 % Versicherungen gegen Gedäudeschaden betrasen, und zwar bezogen sich die Gedäudeversicherungen in der Hauptsache auf Versicherungen von Gedäudesünsteln, welche vor dem 1. März 1902 noch bei privaten Versicherungsgesellschaften abgeschlossen wurden. Betanntlich besteht für das Großherzogtum Baden eine unter unmittelbarer staatlicher Leitung und Berwaltung stehende, auf der gesehlichen Verssichtung der Gedäudeeigentümer zur gegenseitigen Versicherung beruhende Gedäudeversicherungsanstalt. Das Geseh vom 3. August 1902, betressen die Abänderung des Gedäudeversicherungsgeses vom 29. März 1852, hat die früher gesehlich zulässige Versicherung des sehne Gedäudersichten Gedäudersicherungen ausgeschlossen und in die staatliche Versicherung miteinbezogen, so daß jeht tatsächlich die Immodiliarversicherung in Vaden dem Geseh nach vollständig verstaatlicht ist. Auf die Fünstelversicherungen der vor dem 1. März 1902 bei privaten Versicherungsunternehmungen versicherungsverträge, spätestens jedoch mit dem 1. Fanuar 1912 Amvendung.